

La experiencia maurista

Termino el ciclo estudio Restauración con figura de Maury.

Somaría escena pol. esp. de la "regeneración a 1909", cuando se produciría crisis partidista dura y se desquicia régimen establecido Cáceres. El decenio restante, hasta 1923, es una encrucijada de tal suerte y, por tanto, tiene interés menor. Si proceso disolución partidos históricos, dominando escena política figuras de segundo orden.

Hablar de Maury y de su experiencia en Mallorca, al final de su centenario, es una tarea no desvirtuado de responsabilidad. Ambiente. Pero lo hago dentro para entablarlo a actuar en gran figura de su segundo juicio histórico y en el dero de estimular a quienes permanecen en el político a que los impriman y den luz pública. Conocemos a Maury a través de sus actitudes polemicas y oratorias, pero se nos escapa el Maury íntimo, pieza importante para definirlo completamente. Porque en todo trayecto vital existe siempre la divergencia entre lo proyectado y lo realizado, entre lo íntimo y lo exterior, y más consciente Maury íntimo podemos meter lo que le separó marcadamente a m' otra, el abierto campo de su pleno biográfico real.

Por otra parte, procuraré utilizar textos completos del gran mallorquín. No solo para evitar errores engaños, sino para proporcionar a nuestros oyentes la pinta de una oratoria quizás pasada de moda, pero que tiene el sabor de la elegancia y el destello innegable de la intelectualidad.

Maury el mediterráneo. ~~Una~~ Permitámonos presentar a Maury como fijado por el Mediterráneo. No soy partidario de las interpretaciones teóricas, ni de la formación personalidad o tráns cocima. Pero hay un tipo mediterráneo de la política, dominado por lo que podríamos llamar contrario a las opiniones corrientes, que ligan el mediterraneismo a la esaltación, o la riqueza caliente. Ciento% que pudo hallarse en

Maurice de "canción balear", como se lo describió Pidal, en contraste con el momento de apuro. Pero lo canario balear, a mi juicio, tanto en la apreciación histórica, como en la realidad de Maurice, es muy distinto.

Se caracteriza por

claridad mental = níveas
la medida de oro = muy
justicia

En la práctica política esto equivale a Bismarck, Salom, Peñísola, a Cánovas y Angulo, a los que hicieron posible la democracia alemana y a los que estaban la base del Decreto Romano.

Hay además otro rasgo singular muy claro en la psicología de Maurice: la cosa requiere en el buen pueblo virtudes, poco para de idílicas noblesas, tradicionalmente conservador y tradicionalmente pachista. Ligado a un lado tradición mayoral y de otro conservacionismo considera poder como un respeto hacia la autoridad constituida respetando las libertades del pueblo. En su parte empírica Maurice en pueblo se sumió, no cabe duda, a experiencias personales infancia y juventud que sería preciso recoger y gloriar.

Maurice, hombre de la guerra dice P. Segundo a una familia numerosamente heredada, Maurice pidió permiso para salvarse para una campo dentro y política. A los 25 años de edad María comenzó sus primeras prácticas revolucionarias para silenciar en la vida. No sabemos cuál fue su lectora de la época, pero si queréis influir en su visión definitiva política - de un lado, Canivars del Castillo, de otro, Tomayo.

De Canivars adoptó la teoría del país común, de la legalidad mun-

(3)

Tratidat Estado ante la ley. Ojiamonte en 1913

(1)

de Samayo. El nombre Reja Cigarras, de atender a una reacción
encendida en la vida política española, ocupación de los intereses
inmediatos y permanentes del Estado. Mas adelante examinaremos esta
política.

Mauria, desde lo respectivo generación Restauración. Pero ante inteligencia
Mauria no podía parar de apreciarlo la mediocridad partidaria suya,
la calamidad vida política vidas cuestiones, falta de fe, convenciones,
etc. Así fue desvinculándose lentamente en plena divergencia a la mentalidad
restauradora.

1884. Contro congresismo y fraude electoral.

"cuenta corriente de delitos y de infamias".
"cañado de Samayo"

Pero no era solo eso. Era contemplar semejante Gobierno:

"Gobernar o dirigir: gob. es tener voluntad en sí mismo; gobernar
o ejercer e impudor aliado en los demás y llevar la fuerza física de
si: y si uno puede lo de hacer etc el nuevo Presidente del Consejo
de Ministros n' da más oreja y apunto dentro?"

Por eso pero a poco empieza a ejercer su política partido de Samayo,
despegándose de lib., conservadora, a empío Samayo.

Ojiamonte en 1892 → ② Cárdenas

1907 → ③ Saparté

1903 → ④ partidario de turno

4

Maura, o peranya, en 1898, momento de先是, Maura 43 años,
plenitud, o una peranya. Sus ideales se plasman de modo claro. Ha
reconocido punto visto ~~que~~ tiene concepto pleno sobre España. Recuerda
de nuevo López.

Requerimientos no ha cumplido (5)

Hay que tener amparo en el pueblo (6)

Maura Hay que llamar a la derecha (7)

Hay que hacer revolución desde arriba (8)

Maura, realidad

Política cubana - 1886

Ministerio gubernativo 1903 -

Presidencia gubernativa 1904 - 1 de a 3 anulada

Gran etapa gob. conservadora | 1906 } Ley de Administración Local
| - } Ley de Maura (9)
| 1909 } Ley de Impuestos
Libertad conservadora

Crisis de 1904 - Límano trágica

Federación

Mesabris liberales - Abdicó rey

Febrero 1913

Tal fue experiencia Maura. Se le ha criticado diciendo
que no es un incidente propia época.
Pero anteriormente tiene que haber planteado soluciones firmes,
morales e inéditas

domésticas rotundas
reaccionario
altos (nuestro país)

Liberalisme - Revolució

País comú

(1)

1913. A Lautur:

"Pretende el Fr. Mella que a la hora presente y en el actual
estado social haya una autoridad organizada o encarnada en
cualesquier dinastía o en cualesquier oligarquía, que pueda regir
la vida de los pueblos, transformar su substancia y encaminarlos
por el cauce que el prefiera. No: toda criatura humana nace con
derechos o la protección del Estado, a la protección de las leyes,
en posesión de un derecho para desenvolver su vida bajo su re-
presentabilidad. En este consiste lo que nos separa de vosotros. Señor
que el entendimiento y el corazón son intolerante, son intiemi-
gantes, no exclusivos. Pero eso es la persona humana. La ley, la
ley que traga la política, la ley que ordena la vida, esa tiene que
ser tolerante, transigente, neutral; tiene que estar a disposición
de todos los sectores, de todas las opiniones y a todos los intereses"

1913 Batalla a la Revolución?

"Lo que ha pasado es que cuando se ha dado la batalla al Gobierno
y cuando se ha araltado el Poder Público revolucionariamente, ini-
cialmente, no defendido el P. P., el O. P.

"Significó ser tan partidario ^{1 tam respetuoso} de la ciudadanía como quisiera más;
sólo que yo no comparto la ciudadanía con la delincuencia, ni la libertad
con la impunidad en los delitos"

11-XI-1903

Partido tron.

3

"Aqui se ha estado viviendo en una perpetua farsa, levantando esperanzas y manipulandolas con desenganes; viviendo, por ejemplo, a los que mas hablaban de democracia... realizar en las impurezas electorales, en las trampas de la arbitrariedad..."

1892.

2

Error de Cañivas: "acaso sea lo más íntimo y trascendental del pensamiento del Fr. Cañivas del Castillo: el error de que las reformas que salvaguardan intereses colectivos, claros y respetables, fuertes del Estado, se han de mirar con mucha estrictitud y que no se puede tocar a otras cosas"

Regeneración

(5)

1902 - Valladolid.

Regeneración significaba, por de punto, una afirmación vigorosa de que la nación española no quería morir, de que la nación española no consideraba definitiva su muerte, ni perdurable y normal su decadencia; y esa gran afirmación moral y esa gran nación del espíritu ¿dónde la habéis visto?

1904

"Ahora los tiempos han cambiado variado. Ahora las clases conservadoras irán al suicidio si no quieren resollando perezosamente al amparo de las autoridades y de la fuerza; ahora es preciso que entre vigorosamente en la vida pública y ejerzcan todos sus derechos para apartar a nosotros... Por su motivo buscamos nuestra fuerza en la opinión pública y hacemos la política que en otros tiempos hacia los partidos de la izquierda. Nos lo manda el deber; nos lo mandan nuestras conciencias; nos lo manda a mi la conciencia de todo mi vida: somos y seremos los más fieles guardianes de las instituciones y de los derechos".

1903. Adresando a Vocadó

"Siendo el sentimiento religioso del país una inmensa fuerza, aviso la fuerza + poderosa de la sociedad española, y viendo hoy, frente al avance de los conflictos sociales y de la grande problemática que nos ocupan, la primera base de las clases conservadoras y de la defensa del orden. S.S. es uno de los que dirigen estas fuerzas, de los que las despiertan y las mobilizan, y yo soy uno de los que las llaman para vaciarlas en los moldes democráticos, en la forma sistemática de los derechos políticos riguros, para estar en frente de las izquierdas".

1906: "Yo quiero avisar al pueblo español que quiere la política conservadora".

Mánes i drets

(7)

1909.- Supagi

"Yo entiendo que aquello a quien yo más necesito la
adversidad, que son los más de la élite, la que están más
corno dentro preñados en su posición social... se enterarán de
que no hay más que una manera de defendere, que es huir,
más que una manera de tener razón, que es no tener la
culpa del mal de que uno se queje. Y desde aquí te lo digo a
todo: recordá para siempre esperar que nadie te defienda, te
quieras que defender a tu misa nos".

Resolución desde arriba

(8)

1962. Valladolid:

"Y no hay tiempo para el orden ni para el método, no se puede ir con parsimonia a la realización de lo obra, hay que hacerlo Rv. desde el Gobierno, porque si no se hará desde abajo y será avoladora, inefficaz y vergonzosa) probablemente la deshonra de lo mejor esperado"

Yo no quiero ser "comandante" ni "armante" de lo que causan la miseria y la vergüenza a la Patria."

Moscos están dispuestos a realizar en el Gobierno nuestra política; pero todo nuestra política; pero sinceramente nuestra política, apuntando las dificultades que tiene nuestra política

Moscos no podemos estar en el Gob. sin hacer una suspendida nuestra labor. Moscos son incompatibles con los dirigentes sorprendidos. Moscos sonos perturbadores en el Gobierno. Hay que toman o sejanos, pero sonen así.

Nuestra obra necesita el concurso de muchedumbre y claras enteras que alcen nubian en avance la política, y que a moscos nubian no nos crean. Moscos necesitan que las obras lo despierte y lo traigan a la vida pública; y es el ejemplo de la abnegación impone aquella parte de sacrificio y amargura que a cada uno le cuesta salir de su casa

Yo Manos Revolucionarias a las reformas hechas por el Gobierno "radical, rápidas, brutales; tan brutales que basta para que los que están dentro de se enteren; para que nadie pueda ser indiferente y bengas que pelen hasta aquellos mismos que asisten con solucion de permanecer alejados

- 1892 "Enta ya de tal manera la opinión pública en España, que no
creo que haya más que una cosa que enayat, y en, desde la
Gaceta, demostre ala que hay un Gobierno verdadera y sinceramente
asociado a sus anchos; y cuando este enayo se haya hecho
y la opinión devenga, entonces los hombres públicos de todos los pa-
ñichos podrán decir que han declinado su responsabilidad"
- 1901 "Muchas veces he opinado en público que esta nación lo que
tiene enfermo es el elemento oficial; que no es España lo que
está enferma, es todo la máquina oficial"
- 1903 "Hoy entre nosotros sta enfermedad, Sr. Salmerón: que yo me dije
llamas "clerical", reaccionario, cuanto queráis: pero yo quiero que
la sustancia entera, el alma entera del pueblo español actúe en
la política y que la voluntad entera del pueblo español pre-
valga, y nothing quiere que el Estado sirva para imponerlo. si
no es mayoría, porque lo son, y no es minoría porque tienen
la forma faculta con que las minorías se imponen."
- 1904 "No hay más que pueblo. En el pueblo hay que fundar todo
lo que en España sirva para administrar y gobernar"
- "En España no hay una organización histórica y social sobre la
cuál puede organizarse el poder. Porque aquí no hay jerarquías
sociales, aquí ni sociedad, ni milicia, ni autoridad, ni categoría
social alguna lleva iniciativa ni en su participación alguna en las
funciones públicas, ni en la soberanía: la sociedad española es la más
llana, más igual, menos articulada que hay en Europa; y cualquier organiza-
ción la llamaría más desorganizada, y

Concepto punto 4

(4)

1899 "Aún no ha habido más poder que el poder de los hombres que se han repartido la soberanía entre los dos y han establecido la del Parlamento y aún la de la Corona, a quien no han consentido más libertad que la de ir de uno a otro: en ello se pernepia la responsabilidad de todos los gobiernos de la Patria"

Famoso discurso 1902. Valladolid.

"Se habrá hecho lo que entre la extrema izquierda y la extrema derecha en la Constitución de 1876 y en las leyes políticas subsiguientes; pero es necesario empezar a vivir y éstas son las leyes de vida de los ciudadanos.... En el orden político, esa muerte varía la realidad dentro de aquellas leyes, de aquellas moldes preparados, atemporales, pero duros. Y esa muerte apresurar a la paz para empieza una obra que demandaba el enorme regreso de España:

reforma pública
orden agricultura
normalizar Hacienda (tributo 50% contribuyente
ordenar servicios públicos en Deuda)
habilitar fuerza pública

"una muerte haciendo todo"

(3)

1902. Valladolid.

Muchas veces incompatibles con la formule impune des T. Jagard
"que no haya ni vencedor ni vencido". "El Gobierno no obligado
a no ser neutral entre el bien y el mal, porque el soberano tiene
obligado a que siempre el bien sea vencedor, creer lo que cuesta"

Mama, liberalisme i drets humans.

1906. "Ningun governant espanyol me ha aventajado, ni me
aventaja, en el dret de respectar amb tota sinceritat el exercici
de la llibertat individual"

! La llibertat no ha estat conservada! - Gran frase. Touvel

"atribuía importancia mucho mayor al progreso cívico de los españoles
que a cualquier otra eventualidad de una dictadura"

Testamento

de parado no puede resumarse — Crisis general
monárquica

Representación realista: "elección tan constituyente monárquico"

Repudiancia voto cooperativo y representante clásico

Separación funciones parlamentaria y ejecutiva

Presidente general elegido 2º gran poble elección directa
